

BOLETÍN No. 515 ->>

Se presentó el libro “Autonomía y gobierno. Una relación de claroscuros”.

El libro presenta un referente para las universidades públicas estatales, el subsistema de educación superior pública de mayor relevancia con cerca de 900 mil estudiantes en todo el país: DPR.

La Universidad Autónoma de Aguascalientes, así como otras instituciones de educación superior del país, goza del derecho de autonomía, que frente al Estado ha presentado una relación de claroscuros; y éste es el tema del nuevo libro de la investigadora de la UAA, Cecilia Pérez Talamantes, con prólogo de Fernando Serrano Migallón, reconocido catedrático de la UNAM y de El Colegio de México; publicación que se presentó en compañía del rector, Mario Andrade Cervantes, exrectores e integrantes de la comunidad universitaria.

Durante la presentación del libro “Autonomía y gobierno. Una relación de claroscuros”, Pérez Talamantes manifestó que además de los libros, que son la fuente primaria de información para los historiadores, es necesario acercarse a los actores vivos; lo cual es parte sustancial de este texto bajo el sello editorial de la UAA.

La también integrante de la Red de Historia de las Universidades Estatales de México (RHUEM) indicó que para esta investigación realizó un recorrido histórico sobre la autonomía de las universidades públicas mexicanas, además de entrevistas con exrectores de la UAA y exgobernadores de Aguascalientes, así como una interpretación científica de diferentes sucesos en los que se puso de manifiesto la autonomía de la Máxima Casa de Estudios del estado.

En su momento, Fernando Serrano Migallón explicó que Cecilia Pérez Talamantes no sólo aborda la autonomía en su forma jurídica y administrativa, sino que también como esencia de las universidades para poder educar e investigar de manera libre y crítica, para responderá a la población a la cual le ofrece sus servicios, además de ser una lucha por emancipar el conocimiento y a quienes lo generan.

Al respecto, mencionó que anteriormente en las universidades había un representante gubernamental en los órganos de toma de decisión, lo cual influía en los destinos de las instituciones de educación superior; sin embargo, esto dio paso a la búsqueda de la autonomía, así como estructuras de pesos y contrapesos, las cuales incluían al rector, la junta de gobierno, consejo y patronato universitarios, modelo que aún permea en diferentes instituciones desde la década de los 30 y los 40 del siglo XX, y que ha permitido una vida democrática universitaria.

Debido a esto, destacó que la autonomía le permite a las universidades cumplir con tres funciones sustantivas: la transmisión del conocimiento, el desarrollo del mismo a través de la investigación científica, así como extender los beneficios de la cultura a la mayor población posible.

Por su parte, el reconocido historiador, David Piñera Ramírez, señaló que la autonomía es un tema complejo y polémico, debido a que implica la relación del Estado frente a las

universidades, pero aseguró que este libro presenta un análisis a profundidad desde el punto de vista jurídico, político y sociológico, sobre los procesos históricos de la UAA y cómo se han desenvuelto sus relaciones frente al sistema gubernamental: fricciones y actores protagónicos.

De esta forma, destacó la relevancia de esta publicación, pues se enfoca al estudio de la autonomía de una universidad pública estatal, la cual forma parte del subsistema de educación superior pública de mayor impacto, pues lo integran más de 35 instituciones en el país con cerca de 900 mil estudiantes, que representan una cantidad mayor a la matrícula de las universidades públicas federales, es decir: más que la UNAM, el IPN y la UAM juntas. Por lo que además, las universidades públicas estatales encarnan la identidad y el arraigo de la población, como la UAA que engloba el sentido de ser aguascalentense.

Por ello, apuntó que es necesario reflexionar sobre la autonomía, considerando sus procesos, y como ejemplo mencionó que, anteriormente, fiscalizar los gastos de las universidades era considerada una acción contra la autonomía, pero actualmente es una responsabilidad; por lo que los fenómenos universitarios deben reflexionarse desde nociones más objetivas, sin mitificar ni idealizar el régimen autónomo.

También durante la presentación, el jefe del departamento de Historia de la UAA, Andrés Reyes Rodríguez, expresó que “Autonomía y gobierno. Una relación de claroscuros” es un material para entender la coexistencia de las universidades y el poder político, lo cual se realizó a través del estudio de factores legales y resistencias desde la creación de la Máxima Casa de Estudios de la entidad hasta el año 2000; por lo que se presentan las historias de personajes aún vivos, quienes fueron rectores, líderes estudiantiles, sindicales y gobernadores.

Sin embargo, externó que el estudio presenta de manera objetiva y científica diferentes roces del Estado frente a la autonomía universitaria, sin atacar a personas e instituciones, lo cual ratifica el sentido académico y la profundidad del estudio expuesto en el libro.

Cabe mencionar que al finalizar esta presentación, los exrectores, Humberto Martínez de León y Alfonso Pérez Romo, declararon su agradecimiento por esta publicación, la cual calificaron de gran valor y auguraron que será una obra de consulta para los años venideros, pues en el acontecer nacional las universidades son la voz crítica de la sociedad, además de que aglutina a las voces más auténticas, lo cual sólo es posible gracias a una institución libre, gracias a la autonomía universitaria.

